

早稲田大学 文化構想学部  
2025 年度 入試問題の訂正内容

科目：日本史

●問題冊子 2 ページ: [I] 問題文 10 行目

(誤) 露頭堀り

(正) 露頭掘り

●問題冊子 2 ページ: [I] 問題文 11 行目、15 行目 (2 箇所)

(誤) 堀削

(正) 掘削

●問題冊子 9 ページ: [IV]問 4 選択肢エ

(誤) 人足寄場をつくって軽罪の無宿人を

(正) 人足寄場をつくって無宿人を

以上

# 日本史

## (問題)

2025年度

⟨2025 R 07193323⟩

### 注意事項

- 試験開始の指示があるまで、問題冊子および解答用紙には手を触れないこと。
- 問題は2~10ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁および解答用紙の汚損等に気付いた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
- 解答は、すべてH Bの黒鉛筆またはH Bのシャープペンシルで記入すること。
- マーク解答用紙記入上の注意
  - 印刷されている受験番号が、自分の受験番号と一致していることを確認したうえで、氏名欄に氏名を記入すること。
  - マーク欄にははっきりとマークすること。また、訂正する場合は、消しゴムで丁寧に、消し残しがないようによく消すこと。

マークする時	<input checked="" type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い
マークを消す時	<input type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い

- 記述解答用紙記入上の注意
  - 記述解答用紙の所定欄(2カ所)に、氏名および受験番号を正確に丁寧に記入すること。
  - 所定欄以外に受験番号・氏名を記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
  - 受験番号の記入にあたっては、次の数字見本にしたがい、読みやすいように、正確に丁寧に記入すること。
- 数字見本 

数	字	見	本	0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
---	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---
- 解答は、すべて所定の解答欄に記入すること。所定欄以外に何かを記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
- 問題冊子の余白等は適宜利用してよいが、どのページも切り離さないこと。
- 試験終了の指示が出たら、すぐに解答をやめ、筆記用具を置き解答用紙を裏返しにすること。
- いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。
- 試験終了後、問題冊子は持ち帰ること。

[I] 日本における鉱山の歴史に関する次の文章を読んで、間に答えなさい。

鉱山を開発し、金・銀・銅などの鉱産物を生産する鉱業は、各時代に国外から伝わった技術によって発展してきた。古代には、渡来人<sup>a</sup>の活動によってさまざまな技術がもたらされたが、採鉱の技術もその1つであった。708年に国から朝廷に自然銅が献上されたという『続日本紀』の記事は、和同開珎鑄造のきっかけとしてよく知られるが、ここにも新羅系の渡来人が関与しているという。

その後、16世紀前半ごろまでの全国の鉱山では、鉱床の露頭部分のみを採掘するやり方が一般的であり、鉱山開発はほとんど進んでいない。平安時代には陸奥などで砂金を採取しての金生産が行われた。やがて、国内需要の増加と日宋貿易<sup>b</sup>の発展による輸出量の増大の影響で、陸奥の産金はさらに盛んとなり、平安時代末期にはそれらの金がもたらす富が、平泉の奥州藤原氏<sup>c</sup>の繁栄を支えた。

前近代における鉱山開発の画期は、16世紀中期から17世紀前半ごろのことである。露頭堀りだけではなく地下の鉱脈をめざして長い横穴状の坑道を掘削して鉱石を掘り出す技術が発展し、灰吹法<sup>d</sup>が導入されたことによる。これらの変革により、日本の鉱山は、鉱物資源の産出量シェアで世界的な影響力を持つにいたった。博多の商人によって発見され、戦国大名<sup>e</sup>による争奪の舞台となった石見大森銀山がもっとも有名である。そして、江戸幕府成立前後には、徳川氏が直轄地とした佐渡金銀山<sup>f</sup>の開発が始まり、多くの人びとが鉱山で働くようになった。このころにはスペインを通じて水銀を使ったアマルガム法も導入されて、金の精錬に用いられたという。近世の測量術<sup>g</sup>の進歩によって、坑道を掘削するさいの誤差も少なくなり、17世紀後半までには、鉱山内で湧く地下水を効率よく排水するために疎水坑を掘ることができるようになった。

近代になると、欧米の鉱山技術が伝わり、日本の鉱山開発は次の発展の画期を迎えた。初期のお雇い外国人に代わり、欧米への留学から帰国した日本人技術者たちが鉱山の経営や運営に関わっていくことになる。政府が歳出削減のために主要な鉱山を民間へと払い下げるようになると、明治10年代後半から20年代にかけて、優良な鉱山の払い下げを受けた政商<sup>i</sup>は、その後財閥へと成長していくことになった。

日中戦争から太平洋戦争へと続く戦争の時代、鉱山は軍需産業の需要に応えるため増産を強いられたが、慢性的な労働力不足が悩みであった。佐渡鉱山では、1940年以降、朝鮮からの集団的な労務動員が行われた。秋田県の鉱山<sup>B</sup>では、1945年、強制労働させられていた中国人労働者が、過酷な労働環境に耐えかねて蜂起し鎮圧される事件も起こった。現代の日本の鉱山は、鉱物資源の枯渇や生産コストの上昇により、輸入鉱物におされて困難な経営を強いられ、閉山に追い込まれることが多くなっている。

[問]

1 下線 a に関連して説明した文として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 『日本書紀』には、学者の王仁が百濟から渡來し、東漢氏の祖となったと記されている。
- イ ヤマト政権は、渡來人を蘇我部や大伴部などの部曲に組織した。
- ウ 秦氏や橋氏は有力な渡來系氏族として、渡來人を統率した。
- エ 高句麗の僧で7世紀に渡來した觀勒は、紙や墨の技法を伝えた。
- オ 法隆寺金堂釈迦三尊像は、渡來人の子孫である鞍作鳥の作と伝える。

2 空欄 A に当てはまる語は何か。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

3 下線 b における日本からのおもな輸出品に該当しないものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 硫黄
- イ 木材
- ウ 陶磁器
- エ 米
- オ 水銀

4 下線 e に関する説明した文として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 中尊寺金色堂は、藤原秀衡によって建立された。
- イ 無量光院は、宇治の平等院を模して建立された。
- ウ 毛越寺には、浄土式庭園の遺構がよく残っている。
- エ 柳之御所遺跡は、平泉館と考えられる政庁跡である。
- オ 京都と北方の文化の影響を受け、約100年にわたり栄えた。

5 下線 d について説明した文として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 鉛を用いる。
- イ 灰を敷いた炉を用いる。
- ウ この方法で金は精錬できない。
- エ この方法は朝鮮から伝わった。
- オ この方法は石見銀山以外の鉱山にも伝わった。

6 下線 e に関して、石見大森銀山の争奪を繰り広げた戦国大名の組み合わせとして正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 毛利氏－大友氏 イ 毛利氏－尼子氏 ウ 毛利氏－河野氏
- エ 大内氏－大友氏 オ 大内氏－陶氏

7 下線 f に関する説明した文として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 佐野政言 イ 保科正之 ウ 神屋宗湛 エ 大久保長安 オ 大岡忠相

8 下線 g と16世紀末から17世紀初めの日本との関係について説明した文として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 豊臣秀吉は、九州平定後、他の近隣諸国とともにマニラのスペイン政府にも入貢を要求した。
- イ 土佐に漂着したスペイン船サン＝フェリペ号の船員の証言が、26聖人殉教のきっかけとなった。
- ウ ルソンの前総督だったスペイン人ドン＝ロドリゴは、上総に漂着した。
- エ 徳川家康は、スペイン領ノビスパン（メキシコ）との通商を求め、使節を派遣した。
- オ 幕府は日本人の海外渡航および帰国を全面禁止したのと同じ年、スペイン船の来航を禁じた。

9 下線 h のような鉱山技術は、灌漑用水の開削にも応用されたと考えられる。次のうち、17世紀後半に完成した長大な隧道が特徴の用水はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 六郷用水 イ 野火止用水 ウ 箱根用水 エ 愛知用水 オ 見沼代用水

10 下線 i に関する払い下げられた鉱山と政商の組み合わせとして誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 高島炭鉱－住友 イ 阿仁銅山－古河 ウ 院内銀山－古河
- エ 生野銀山－三菱 オ 佐渡金山－三菱

11 空欄 B に当てはまる語は何か。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

[Ⅱ] 日本における「改革」に関する次の文章を読んで、間に答えなさい。

「改革」と一口にいっても、それはさまざまな分野にみられる。古代における大きな政治「改革」としてあげられるのは、まずa大化革新であろう。ここから天皇を中心とする中央集権国家が構築されていき、大宝律令の制定・施行はその総仕上げともいえるものであった。だが、律令体制も時を経てしだいに弛緩や空洞化が進んでいったため、桓武天皇から嵯峨天皇にかけてのb平安時代初期にも政治改革が試みられた。

この後、藤原氏北家が力を伸ばし、摂関政治が展開したが、11世紀半ばに登場した A 天皇が断行した延久の莊園整理令は、政治・経済ひいては社会全体に大きな影響を与えるものとなり、次の時代への扉を開く改革となった。

中世、鎌倉時代には幕府で北条泰時や時頼が執権の時、また安達泰盛が実権を握っていた時に種々の改革が行われたが、朝廷でも後嵯峨上皇が院政を行っていた時に院 B が設置される等の改革があった。また、鎌倉時代には宗教でも大きな動きがあった。いわゆるc鎌倉新仏教であるが、これは「新」と称されてはいるが、「旧」仏教を否定するのではなく、改革しようとするものであった。

d室町時代に展開した室町文化は、あるいは將軍が主導し、あるいは民衆の中から生まれてきたが、複雑に影響し合いながら、伝統文化として現在に至っているものも多い。原型は何であれ、多くの人びとの、いわば無数の「改革」があって「伝統」となっているわけである。これらのなかには有名な担い手として教科書に採りあげられる人物もいるが、名もない多くの人びとがそこに関わっていることを忘れてはならないであろう。

江戸時代といえば、まず政治における三大改革が思い浮かぶであろうが、当然それ以外にも多くの政治改革があった。たとえば、三大改革以前にはe新井白石による一連の改革があり、学者主導の改革が行われたことは画期的であるといえる。江戸幕府の性格を考えるうえでも注目される。

諸藩では19世紀に改革の動きが目立つようになる。いわゆるf藩政改革であるが、これに成功して財政再建、権力強化を成し遂げた藩は、幕末に向けて大きな力を蓄えていった。

また民衆レベルでは、18世紀後半に、村において村役人でもある有力百姓（豪農）と小百姓との対立が深まり、村役人の不正を追及し、公正な村の運営を求める C が各地で起こった。村政改革の動きといえよう。

近代以降は時間の流れと比してさまざまな動きの振れ幅が大きく、「改革」というよりも「変革」といった方がふさわしい場合が多い観もある。戦後のg農地改革などは、まさにそうした例の1つで、当事者である地主や小作農、さらには社会・経済に与えた影響からいえば、「改革」といいつつも実質は「変革」そのものであった。

[問]

1 下線 a に関連する出来事について述べた文のうち誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 蘇我馬子が山背大兄王を殺害した。
- イ 乙巳の変で蘇我蝦夷・入鹿父子が滅んだ。
- ウ 皇極天皇が死去すると輕皇子が即位した。
- エ 晏と高向玄理が国博士となった。
- オ 評が各地に置かれた。

2 下線 b に関連し、国司の事務引き継ぎに際して、新任の国司から前任の国司に与えられる文書の審査に当たった外官はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 勘解由使　イ 藏人　ウ 檢非違使　エ 在庁官人　オ 遙任国司

3 空欄 A に当てはまる天皇は誰か。記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

4 空欄 B に当てはまる語句は何か。記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

5 下線 c に関連して述べた文のうち正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 法然は旧仏教勢力から非難され、越後に流された。
- イ 親鸞は『選択本願念仏集』を著した。
- ウ 一遍は各地を布教して歩き、遊行上人と呼ばれた。
- エ 栄西は幕府有力者の帰依を受け、建長寺を建立した。
- オ 道元は、公案問答によって悟りに達することを重視した。

6 下線 d に関連して説明した次の文①～④のうち、正しいものが2つあるが、その組み合わせはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ① 大和猿楽四座の本所は、東大寺だった。
- ② 村田珠光が、侘茶を創出した。
- ③ 宗祇が、正風連歌を確立した。
- ④ 立花の名手池坊専応が、足利義政の保護を受けた。

ア ①と② イ ①と③ ウ ①と④ エ ②と③ オ ②と④

7 下線 e に関連し、新井白石が行った事柄について述べた文のうち正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 宮家が少なかったため伏見宮家を創設した。
- イ 朝鮮通信使への待遇を丁重化した。
- ウ 慶長小判と金の含有率が同じである正徳小判を鋳造させた。
- エ 海舶互市新例によって貿易額を増加した。
- オ 『経済録』を著した。

8 下線 f で活躍した人物である村田清風が属していた藩はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 福井（越前）藩 イ 佐賀（肥前）藩 ウ 高知（土佐）藩
- エ 萩（長州）藩 オ 鹿児島（薩摩）藩

9 空欄Cに当てはまる語句は何か。記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

10 下線 g について述べた次の文X・Y・Zの正誤の組み合わせのうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- X 第1次農地改革案は、寄生地主制を解体するには不徹底であった。
- Y 第2次農地改革では、市町村ごとに農業協同組合が農地の買収と売渡しをおこなった。
- Z 第2次農地改革の結果、農家の大半が1町歩未満の自作農となった。

ア X-正 Y-正 Z-正 イ X-正 Y-誤 Z-誤 ウ X-正 Y-誤 Z-正  
エ X-誤 Y-誤 Z-正 オ X-誤 Y-正 Z-誤

[Ⅲ] 日本における食の歴史について述べた次の文章を読んで、間に答えなさい。

日本では、どのようなものが食べられてきたのだろうか。縄文時代の貝塚からは、アサリやシジミなどのほかに獣の骨なども出土している。弥生時代には、米を煮たり蒸したりして、<sup>a</sup>土器などに盛って食べた。<sup>b</sup>675年に天武天皇は肉食禁止令を出したが、4月から9月まで牛・馬・犬・鶏などの限られた動物を食べることを禁じたものだった。

鎌倉時代には、宋に渡った僧は<sup>c</sup>禅宗を学ぶとともに精進料理を日本に伝えた。精進料理は、野菜や穀物、海藻などを食材に用いた料理で、肉を使わなくても食べ応えがあるように、油が多く使われた。室町時代には、二毛作が全国的に普及し、畿内では米・麦・そばの三毛作も行われるようになり、製塩も潮の干満を利用した方法が開発された。農産物が商品として売却されるようになり、摂津の酒のように<sup>d</sup>地方特産品もあらわれるようになった。

茶道が発展するとともに茶菓子も発達した。妙喜庵待庵を作成し、<sup>e</sup>茶を完成させた<sup>f</sup>Aは茶会から酒宴をはずした懐石料理の作法を整えた。南蛮貿易によって、カステラやコンペイトウといった菓子が伝えられると、日本でもこれらの菓子が作られるようになった。ヨーロッパから伝えられた料理は日本人の嗜好に合わせて変えられ、天ぷらなどは一般的な料理として定着していった。しかし、常に十分な食べ物があったわけではなかった。冷害・洪水などにより全国的に米が不作になると、米価は高騰し、飢饉が発生した。<sup>g</sup>飢饉に対する幕府の対応を不満とした大坂町奉行所の元与力は、<sup>h</sup>貧民救済のために武装蜂起した。

横浜開港後には、牛肉やネギなどを入れて煮込んで食べる牛鍋が文明開化の象徴として流行した。ビールも醸造されるようになり、<sup>i</sup>開拓使も麦酒醸造所を設立した。大正時代には食品工業も発達し、紙箱入りのミルクキャラメルやカルピスが発売されるようになった。

第二次世界大戦後に、化学肥料や農業機械が普及すると農業の生産性は向上し、米や麦などを政府が統制する<sup>j</sup>B制度などにより米価は政策的に引き上げられた。その一方で、<sup>k</sup>電気冷蔵庫が普及すると肉類や乳製品の消費量が増加し、米の消費量は減った。大豊作の年が続いたこともあり米は供給過剰となり、政府による生産者からの米の買取りは<sup>l</sup>B特別会計を赤字とした。そのため、1970年から、米の作付面積を強制的に制限する<sup>m</sup>C政策が実施された。しだいに食生活も変わり、インスタント食品や冷凍食品も食べられるようになっていった。

[問]

- 1 下線 a に関する記述で、ドーナツ形と馬蹄形の貝塚からなる、現在、日本で最大とされる千葉県にある貝塚はどれか。  
1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 大森貝塚 イ 加曾利貝塚 ウ 向ヶ岡貝塚 エ 鳥浜貝塚 オ 里浜貝塚

- 2 下線 b に関する記述で、文 X・Y・Z の正誤の組み合わせのうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- X 蔷は、煮炊きをするために用いられた。  
Y 高杯（高杯）は、飲み物を飲むために用いられた。  
Z 壺は、ドングリ類を加熱し灰汁抜きをするために用いられた。

- ア X - 正 Y - 誤 Z - 誤  
イ X - 正 Y - 正 Z - 誤  
ウ X - 誤 Y - 正 Z - 正  
エ X - 誤 Y - 正 Z - 誤  
オ X - 誤 Y - 誤 Z - 正

3 下線 c についての説明として、正しいものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 皇位継承をめぐる戦いで、大海人皇子を倒した。
- イ 富本銭の鋳造に着手した。
- ウ 庚午年籍を作成させた。
- エ 飛鳥淨御原宮で天皇に即位した。
- オ 都を近江大津宮に移した。

4 下線 d に関する、禅宗様の建築はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 富貴寺大堂
- イ 円覚寺舍利殿
- ウ 東大寺南大門
- エ 白水阿弥陀堂
- オ 室生寺金堂

5 下線 e に関する、特産品の売却や貨幣の獲得のため行商人も増加した。荷物を天秤棒に下げて、呼び売りして歩く行商人を何というか。漢字2字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

6 空欄 A に当てはまる人物は誰か。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

7 下線 f の前年の飢饉の時に、三河国で百姓が起こした大規模な打ちこわしを何というか。漢字4字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

8 下線 g に関する、述べた次の文 X・Y・Z の正誤の組み合わせのうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- X 北海道開拓とロシアに対する備えとして御親兵が設置された。
- Y 大農場制度や畜産技術の移植をはかり、札幌農学校が開校された。
- Z 開拓長官黒田清隆が開拓使所属の官有物を不当に高い価格で払い下げようとしていると報道され、問題となった。

- ア X - 正 Y - 誤 Z - 誤
- イ X - 正 Y - 正 Z - 誤
- ウ X - 誤 Y - 正 Z - 正
- エ X - 誤 Y - 正 Z - 誤
- オ X - 誤 Y - 誤 Z - 正

9 空欄 B に当てはまる語句は何か。漢字4字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

10 下線 h の時期に関連して、次のい・ろ・は・にの出来事が起きた順番として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- い 東海道新幹線が開通した。  
ろ 環境庁が発足した。  
は 三井鉱山三池炭鉱で、大量解雇に反対する激しい争議が起きた。  
に アメリカの会社による航空機壳込みをめぐる収賄事件が起き、元首相が逮捕された。

- ア い→ろ→は→に  
イ い→は→に→ろ  
ウ ろ→に→は→い  
エ は→ろ→に→い  
オ は→い→ろ→に

11 空欄 C に当てはまる語句は何か。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

〔IV〕 日本における風刺、戯画について述べた次の文章を読んで、間に答えなさい。

中国の前漢の時代に書かれた『史記』には、政務を怠る王に対し、機知に富んだ廷臣が、意味深な謎かけをして王に自らの非を悟らせる記述が散見される。政治・社会の中で批判、そしてユーモアを交えた表現活動は、時代を問わず行われてきた。

日本の古代においても、かつて東大寺の倉庫であり、現在宮内庁が管轄し、天平時代を中心に多くの美術工芸品を所蔵する A 宝庫に伝えられる文書のひとつには、片隅に口角泡を飛ばす男性が描かれ、横に「大大論」という文字の付された人物図がある。これはユーモラスな人物描写という点で戯画的な性格が強い。平安時代末期、B によって編まれたとされる歌謡集『梁塵秘抄』は、11世紀頃から歌われていた各種の流行歌謡である今様を集成したものであり、世相・風俗を鋭く反映した社会風刺が散見される。

中世に入って、14世紀前半に成立したとされる『徒然草』において、しばしば説かれる反俗精神もまた、著者とされる兼好法師が遁世者の眼で同時代の不安定な政情や社会変動を捉えた風刺という側面がある。

一方で、民衆の側から行われる批判は、権力の側の厳しい政策に対する風刺という形で現れることもあった。18世紀後半に入って詠まれた狂歌のひとつ「白河の清きに魚も棲みかねて もとの濁りの田沼恋しき」には、農村復興を基調としながら種々の厳しい統制を行う寛政の改革に対して、かつての商業資本を取り入れた、経済活動優先の田沼時代を懐古する民間の潜在的な批判が込められている。また、この時代は黄表紙に代表される風刺のきいた挿絵入りの読み物が人気を誇ったが、幕府による取り締まりの対象となつた。

明治初期には、自由民権運動や条約改正問題などを背景に、d 銳い政治批判・社会評論を基調とする新聞・雑誌が多数あらわれた。やがてこの潮流の中から風刺画家として著名となったのがフランス人 G. ビゴーである。彼の創刊した漫画雑誌 C は、時事問題を巧みな戯画によって表現している。

第一次世界大戦時の戦時景気によって巨万の富を得た人物を D と呼ぶことがあったが、和田邦坊の風刺画「D 荣華時代」(1928年)は、料亭の玄関で羽振りの良い実業家が、女中と思しき女性が暗がりで靴を特定できないでいる中を、百円紙幣に火を付け、「どうだ明るくなつたろう」と自分の財力を誇示する場面が描かれている。あるいは岡本一平の描く1929年7月当時の立憲民政党を扱った戯画は、「カッフェライオン」という店の前でコック長の扮装をした組閣間もない首相の E が外相・幣原喜重郎をはじめとする女給の恰好をした閣僚などへ僨約を説いている場面を描いたものだが、これは当時、銀座で営業していた類似する名前の飲食店に、E の渾名でもあった「ラ

イオン宰相」がかけられており、現在から見ても笑いを誘う出来栄えとなっている。

この後、軍部の台頭とともに、こうした政治的な風刺は次第に退潮していく。1936年に組閣した廣田弘毅内閣は、二・二六事件後の困難を極めた政局の中で、廣田が總理を引き受け組閣したことを評して、火中の栗を拾ったという意味で、「ヒロッタ（廣田）内閣」と陰でささやかれた。

戦後、しばしば風刺の対象となった政治家の一人が鳩山一郎である。占領期が終わり、鳩山は首相に就任するまで分派政党を作り当初の政党を割って出て、その後再び合流すること繰り返した経歴を持ったが、そのことから「出たり入ったり、また出たり」と皮肉られた。このほか、戦後広範な読者の支持を得た文学のひとつに社会派推理小説があるが、その第一人者とされる F は代表作『点と線』をはじめ、多くの作品に社会風刺を織り込んでいる。

※この文章は早稲田大学教員が当該入試問題用にオリジナルで作成したものです。

〔問〕

1 空欄Aに当てはまる語は何か。漢字3字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

2 空欄Bに当てはまる人物はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 白河上皇 イ 後白河上皇 ウ 高倉上皇 エ 鳥羽上皇 オ 後鳥羽上皇

3 下線aの時代について述べた文のうち、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

ア 正中の変によって首謀者の一人日野資朝は隠岐に流された。

イ 足利尊氏が行った諂問に対する答申の形で建武式目が定められた。

ウ 中先代の乱で北条高時の子・時行が一時、鎌倉を占領した。

エ 建武新政下で天皇の権威を誇示するため、大内裏の造営及びその資金調達のための銅錢・紙幣の発行が計画された。

オ 亀山天皇の流れをくむ大覺寺統から後醍醐天皇が即位した。

4 下線bについて述べた文として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

ア 旧里帰農令を発して、江戸に流入した没落農民の帰村や帰農を奨励した。

イ 江戸市中の物価高騰を抑える目的で十組問屋などの株仲間の解散を命じた。

ウ 飢饉対策として、各地に義倉・社倉をつくらせて米穀の備蓄を行わせた。

エ 人足寄場をつくって軽罪の無宿人を教化し授産の機会を与えた。

オ 町費節約を命じ、節約した分の七割を積み立てさせた。

5 下線cに関連して、筆禍のため手鎖50日に処された作家はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 十返舎一九 イ 式亭三馬 ウ 為永春水 エ 山東京伝 オ 上田秋成

6 下線dに関連して、福沢諭吉が「脱亜論」を発表した新聞はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 『国民新聞』 イ 『時事新報』 ウ 『東洋自由新聞』 エ 『万朝報』 オ 『東京日日新聞』

7 空欄Cに当てはまる語は何か。記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

8 空欄Dに当てはまる語は何か。漢字2字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

9 空欄 E に該当する人物はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 犬養毅 イ 若槻礼次郎 ウ 浜口雄幸 エ 田中義一 オ 加藤高明

10 下線 e の内閣に関する事柄を述べた文として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 農山漁村経済更生運動によって農民の「自力更生」をはかった。  
イ 国家総動員法を制定して、議会の承認を経ず、政府による戦争遂行に向けた物資・労働力の動員を可能とした。  
ウ 国体明徴声明によって、美濃部達吉の天皇機関説を否認した。  
エ 軍部大臣現役武官制を復活させた。  
オ 日独伊三国同盟を締結した。

11 下線 f の人物に関する事柄を述べた文として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 戦後まもなく日本自由党を創設し総裁となったが、G H Q によって公職追放となった。  
イ 斎藤実内閣の文部大臣在任時、『刑法読本』などの内容が不穏であるとして、著者の京都帝国大学教授・滝川幸辰の処分を迫った。  
ウ 太平洋戦争下で行われた翼賛選挙では、政府からの援助を受けず非推薦で立候補し、当選を果たした。  
エ 戦後、首相として訪ソし日ソ共同宣言に調印して、ソ連との国交樹立を果たした。  
オ 首相在任時、再軍備の構想から保安庁を改組して防衛庁とし、同庁の管轄下で自衛隊を創設した。

12 空欄 F に当てはまる人物は誰か。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

[以 下 余 白]

# 日本史

## 記述解答用紙

〈2025 R 07193323〉

受 験 番 号	万	千	百	十	一
氏 名					

(注意) 所定欄以外に受験番号・氏名を記入してはならない。記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。

〈2025 R 07193323〉

受 験 番 号	万	千	百	十	一
氏 名					

(注意) 所定欄以外に受験番号・氏名を記入してはならない。記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。

### 採 点 欄

(この欄に書き入れてはならない)

[I] 2

2	
---	--

11

11	
----	--

[II] 3

3	
---	--

4

4	
---	--

9

9	
---	--

[III] 5

5	
---	--

6

6	
---	--

7

7	
---	--

9

9	
---	--

11

11	
----	--

[IV] 1

1	
---	--

7

7	
---	--

8

8	
---	--

12

12	
----	--

[IV] 7

7	
---	--

5

5	
---	--

8

8	
---	--

[IV] 8

8	
---	--

[IV] 6

6	
---	--

[IV] 4

4	
---	--